



Agricultor moderno que se instruye

CULTURA AGRICOLA

NÚMERO SUELTO
10
CENTIMOS

TOODS LOS VIERNES



Agricultor rutinaria que no lee

REDACCION Y ADMINISTRACION

Plaza Mayor, número 14.---Soria

AÑO I

NUMERO 8

SORIA 22 DE NOVIEMBRE DE 1912

PRECIOS DE SUSCRIPCION

España..... 5 pesetas
Pago por trimestres atrasados.

Desde 1.º de Enero "Cultura Agrícola," facilitará gratis a sus suscriptores abonos para ensayos.

Los emigrantes sorianos

ADIOS

Hoy embarcarán, o habrán embarcado con rumbo a la Argentina, los emigrantes a quienes la «Económica Numantina de Soria» ha proporcionado toda clase de facilidades para abandonar su provincia y su familia.

Van en busca de mejor porvenir. Van en busca de una suerte pintada, hasta ahora, con los más hermosos colores; van en busca de un ahorro hasta ahora repleto de esperanzas; van tras el trabajo duro y penoso para buscar en él el pan necesario para su sustento.

Yo no sé si alegrarme de esas ansias de mejoramiento, o llorar por la poca fe que inspira lo propio y la envidia que se tiene a lo ajeno.

Yo sé que se ha escrito mucho, que se ha hablado mucho de la riqueza y de la fertilidad de nuestro suelo patrio; yo sé que se han lamentado infinitas veces de la mucha tierra que falta por cultivar; yo sé que se ha protestado mucho de la ocultación de la riqueza, con lo cual los pequeños contribuyentes, que por ser pequeños no pueden ocultar nada, pagan mayores tributos que los grandes hacendados; yo sé que en mi querida provincia de Soria puede aumentarse la producción y el trabajo.

Y porque sé todo esto, no sé si alegrarme de las aspiraciones de mis comprovincianos o llorar de cólera por la falta de valor cívico, yéndose en busca de su salvación, lejos, muy lejos, metiéndola en su propia casa.

No he de meterme yo a considerar si la obra llevada a cabo por la «Económica Numantina» en este sentido es plausible o censurable; yo quiero que los labradores sorianos que han inaugurado la emigración godronina obtengan grandes éxitos; yo quiero que tengan feliz travesía, yo quiero que tengan mucha salud y hagan grandes ahorros; yo quiero que cuando regresen a esta querida provin-

cia vengan y encuentren a sus familias rebosantes de salud; pero no quiero, no puedo querer que en la provincia de Soria haya esclavos y esclavos son los que abandonar España.

Son esclavos de halagadoras promesas, son esclavos del reconocimiento si ven satisfechas sus esperanzas, son esclavos de la enemistad si sus esperanzas resultan fallidas y, por ser esclavos, lo son de un contrato que les priva de su libertad, de ese contrato que les obliga a volver a su provincia una vez terminado el plazo que sus señores les conceden, en pago del sudor del trabajo ofrecido y de las lágrimas vertidas por el dolor de la ausencia.

Adiós, pues, queridos comprovincianos. He querido expresar hoy mis pensamientos que acaso puedan resultar erróneos, pero que son sinceros, nobles; tan nobles y tan sinceros como los que más.

Sólo quiero tener ocasión para aplaudir la obra de la «Económica Numantina», para felicitarla por sus éxitos que serán los vuestros, sobre todo si al ahorro que podáis hacer en lejanas tierras agregáis el conocimiento de la virtud cívica que os enseñe a ser humildes pero no esclavos.

JUAN DEL CAMPO.

A todo el que se suscriba a CULTURA AGRICOLA se le servirán gratis los números que se publiquen hasta 1.º del próximo Enero.

Más que los diputados, un cura rural

He leído con entusiasmo las prácticas experimentales que el Sindicato nacional de maquinaria agrícola ha llevado a efecto en el pueblo de Ledesma, quedando sorprendido de que un párroco rural haya sido el iniciador.

Yo creí que el párroco se ocupaba únicamente de su parroquia y que los diputados se encargaban de velar por el engrandecimiento y prosperidad de la provincia, más creo que a la hora de ahora los papeles se han trocado, es decir, que los diputados permanecen en la inercia (en lo referente a la agricultura en esta provincia) en tanto que no falta algún sacerdote heroico que tras su cometido espiritual se dedique

a afanoso a mejorar el cultivo de sus feligreses.

Yo he ojeado el censo electoral, los electores son agricultores, a no ser contados comerciantes e industriales, lo cual evidencia que a la Diputación llevó sus representantes la masa agraria.

Esa representación o no existe o es mentida, porque de ser fiel representante de sus electores, se ocuparían, entre otras cosas, de asuntos que beneficiarían la agricultura.

Pero está demostrado que de la provincia agrícola, que del labrador, únicamente recuerdan al implorar y quién sabe si cercenar sus votos, es decir, a la hora de aspirar a esas dietas que pagará el elector, mediante el contingente provincial que no destina ni una peseta para el progreso agrícola.

Lo que ha hecho D. Eliseo Gonzalez creo estaría más al alcance de esos señores diputados y si ni aun para eso valen, deben abandonar sus puestos. En lo sucesivo al solicitar votos agrícolas, tened presente que la provincia, harta de carnavales políticos, arrancará la careta a los que todo son dulzura, genuflexión y promesa a la hora de emitir el sufragio y todo soberano, altivez y olvido al ocupar la representación.

Entretanto, mi fórmula agrícola cuantitativa será:

Más que los diputados, un cura rural.

A. CAVILA.

Sindicato Nacional de maquinaria agrícola. Descuento a nuestros suscriptores.

La ciencia agrícola en la provincia de Soria

I

D. Antonio Egido Sanz, vecino de Coscurita, tenía noticias de los efectos que los abonos minerales producían en la vegetación, mas, acostumbrado a las prácticas rutinarias del país, no se decidió a abonar sus campos con arreglo a la ciencia agraria.

Tanto era lo que elogiaban los abonos minerales, que por fin se decidió a ensayar su empleo eligiendo para ello dos parcelas iguales en superficie e idénticas en calidad, de las cuales una sembró sin abono y la otra con las siguientes materias.

POR FANEGA	
Superfosfato 18/20.....	72 kg.
Sulfato de potasa.....	20 kg.
Sulfato de amoníaco.....	24 kg.

Verificada la recolección, resultó:

POR FANEGA	
Parcela sin abono.....	200 kg.
con.....	600 kg.

Este trigo, colorado como su simiente, se vendió a 0'23 pesetas kg., es decir, que los 400 kgs. que produjo más la parcela abonada, proporcionó al señor Egido un ingreso de 92 pesetas, de las que deduciendo 23 que le importaron los abonos empleados, obtuvo un beneficio neto de 69 pesetas más en la fanega que abonó.

¡Labradores! paso a la ciencia y a los abonos completos.

CULTURA AGRICOLA organizará en breve exposiciones experimentales con maquinaria del Sindicato Nacional que cede gratuitamente.

El Río Rituerto

Este río, al parecer sin importancia, que nace en el término de Valdegeña y atraviesa los términos de Aldealpozo, El Villar, Pozalmuro, Hinojosa, Tajahuerce, Pinilla, Castejón, Jaray, Almenar, Buberos, Albocabe, Aliud, Paredesroyas; Toralba, Villanueva de Zamagón, Tejado, Boñices y Sauquillo, origina grandes perjuicios a la agricultura.

Este río, de por sí propenso a desarrollar la anea y otras plantas acuáticas, se infla principalmente en los deshielos y tronadas, se desborda el agua de su cauce que anega las tierras de sus márgenes y las hace improductivas en una gran extensión.

Esto es lamentable, es un perjuicio para la agricultura en general y lo es en particular para el propietario o colono de las fincas inundadas.

Más ¿por qué Rituerto sale de su cauce?

En Rituerto como llevo dicho se desarrollan con vigor la anea y otras plantas acuáticas las cuales forman en el lecho de la corriente una especie de enrejado en el que se detienen y quedan presas las carderas, piedras y otras inmundicias que poco a poco van cubriendo la superficie del cauce hasta el extremo de hacerle incapaz de contener el agua en la época de las sequías.

Esta es, pues, la causa inicial;

el cauce poblado de herbáceas que detienen los arrastres de tronadas y deshielos queda a pequeños intervalos formando una especie de represa, la cual, teniendo más altura que las márgenes hace que el agua inunde los terrenos de cultivo.

Para evitar sus funestos efectos, está decretada la limpieza o apertura del río Rituerto, pero, los obligados a ello, los poseedores de fincas en sus márgenes, en vez de proceder a su limpieza en las épocas de sequía, generalmente dan lugar a que la autoridad, previo expediente, haya de verificar la limpieza y apertura cada cuatro, seis u ocho años, lo cual importa crecidas cantidades que de grado o por fuerza han de satisfacer los morosos.

Hay labradores que verifican la limpieza correspondiente, pero hay otros perezosos que dan lugar a que entren los paleros y con esto unos y otros salen perjudicados, pues la limpieza debe ser general.

Para evitar estos perjuicios no hay más que dos caminos.

1.º Que el Sr. Gobernador obligue a su limpieza todos los años en el preciso término de las sequías a los propietarios de las fincas que margina,

Y 2.º Que dicho río se considere como de corriente pública y haciendo la limpieza dicha en el primer caso por cuenta de la Diputación la cual se resarcirá de los gastos, recargando las fincas que lo motivan.

De lo contrario, mi vecino limpiará el río en su época, pero como yo lo haré de aquí a cuatro o más años, daré lugar a la formación de represas, con lo cual inundaré mi finca y las limitrofes, exclamando entre tanto; «yo me saqué un ojo porque mi vecino se queda ciego».

Urge, pues, o la limpieza anual o declararlo corriente pública.

MARQUÉS DE TERRONES

El trigo de espiga múltiple o del milagro puede dar a 100 simientes. Precio 5 pesetas kilo.

Viaje en burro

Me despedí de mis acompañantes para cumplimentar algunas visitas, entre las que ocupaba lugar preferente la interesada por

Mr. Raoul Otlet

A las ocho de la noche me halló a presencia de Mr. Raoul Otlet.

Madrid, 21 noviembre.
Sr. Dr. de CULTURA AGRICOLA.
Soria.

Mi distinguido amigo: Pasados los primeros momentos del dolor causado por el vil asesinato cometido en el Sr. Canalejas, la política ha vuelto a su cauce ordinario si bien dentro de ella se nota ostensiblemente la falta de aquel gran maestro.

Las sesiones de Cortes

Hasta ahora, las sesiones parlamentarias celebradas desde el lunes último, puede decirse que se han limitado a la presentación de los señores Romanones y Moret en sus nuevos cargos y a los discursos pronunciados enalteciendo el valer del malogrado Sr. Canalejas.

El triunfo de Moret

Coméntase favorablemente el triunfo obtenido por el Sr. Moret en la votación para Presidente del Congreso y en la cual obtuvo 300 votos, no recordándose otra votación tan nutrida en los anales contemporáneos del Parlamento.

También se comenta favorablemente para el actual Gobierno el discurso pronunciado por Romanones en el Senado dando lugar estos y otros acontecimientos a muchos y muy variados comentarios.

Profecías

Toma gran incremento la idea de que el actual Gobierno no subsistirá más allá de la aprobación de los presupuestos y de la firma del Tratado con Francia sobre Marruecos.

Sin embargo, no falta quien cree que continuará gobernando el partido liberal por la hostilidad con que sería recibido por algunas clases sociales el partido conservador.

Veremos quiénes están en lo cierto.

El gobernador de Soria

El Sr. García Plaza, que llegó a Madrid con objeto de asistir a los funerales por el alma del Sr. Canalejas, visitó anoche al ministro y al subsecretario de Gobernación, para hablarles de varios asuntos que interesarán a esa capital.

El tratado franco-español

El lunes próximo se firmará el Tratado con Francia.

Probablemente, al día siguiente, presentará el Gobierno al Congreso el proyecto de ley para la discusión y aprobación de dicho Tratado, e inmediatamente será elegida la Comisión que ha de entender en el citado asunto.

Cree el Gobierno que el Tratado no dará motivo a larga discusión en el Parlamento, pues el debate sobre los asuntos de Marruecos, en relación con las obligaciones que trae consigo el convenio con Francia, tendrá lugar principalmente al discutirse el presupuesto de Africa.

La guerra de los Balkanes

Un destacamento búlgaro encontró cerca de Tumat-Kirma a una columna turca.

Después de un combate de dos horas, fueron derrotados los turcos.

Prosiguieron su camino los búlgaros, y a poco encontraron a dos machachitas búlgaras que habían sido martirizadas por los turcos.

Tenían los pechos cortados y los vientres abiertos.

El presupuesto de Instrucción pública

Como era de suponer, pese a todo lo dicho en contra, la discusión del presupuesto de Instrucción pública, en el Congreso, va a ser larga y empeñada, calculándose que harán falta siete u ocho días para su aprobación.

Consumió ayer el primer turno en

—¡Toma! ¿Con el tiempo que está te vas a meter en obra?

—No hombre, es para el estiércol.

—Pero qué ocurrencias tienes, Julián. De modo que así como las señoras se dan blanquete tú aya vas a blanquear el ciervo.

—Si leyeras...

—Toma pues todos los sábados leo en el peliórico lo que roban, lo que hace Madura, Morata y qué mi se yo.

—Enterado: lees lo que menos te importa, lo que no puede más que seducirte al crimen o a lo que menos te hace falta, como es la política.

—Pa eso tienes tú poca política. Siempre me tás sorbiendo los sesos; que si la criba, que si la siembradora, que si el sufato y qué mi sé yo las retólicas.

—Pero, hombre, si eso no es la política. De esa quisiera estuvieras al corriente, que la otra; mira Tardío, fíjate, madre política ¿qué es?

—Pus... La Patria.

—¡Ah, bruto! La snegra.

—¡Ay!, es verdad; no me había fijao en el voclavo. Pus si todo lo político es como la snegra, me paice que presto apen tonaba con lamía... a perra en cuanto me dijeran: ¿cuánto quies de ella? Le hacia tuya y no vale la recula.

—No barbarices, que hay bastantes que son buenas, que ayudan a sus yernos.

—¿Teno, déjate deso, ¿qué vas a hacer con el yeso?

—Con este yeso espolvorearé el suelo de la cuadra, además cuando saque el estiércol al estercolero le mezclaré algo y si tengo tiempo lo cubriré con una capa.

Yo te vendo la de mi agüelo que es bien grande.

—Pero, qué cernícalo. Lo cubriré con una capa de yeso.

—Yo pensaba que era pa que no se mojara.

—No. El yeso es para convertir el amoniaco que se desprende del estiércol en nitrato, con lo cual, ni pierde de nitrógeno ni de volumen.

—Julián. Mira, lo del bolombro si lo entiendo, pero lo del morapio, el trato y el Ungüño, ni chispa.

—Me explicaré: Una de las sustancias que tiene el estiércol, se llama azoe ó nitrógeno, el caal, con el calor se evapora o hace humo, es decir, se convierte en amoniaco y claro es, poco a poco va disminuyendo el montón.

La kainita, el yeso o la arcilla pura, tiene la propiedad de absorber ese humo, vapor o amoniaco y con él queda en forma de nitrato, cuyo nitrato, una vez en la tierra, es disuelto por el líquido que arrojan las plantas, parecido al ácido de limón y, absorbiéndolo, es uno de sus principales alimentos.

—Toma, yo creía que las plantas se comían el ciervo con pajas y tó.

No, hombre, todos los alimentos han de estar disueltos en ese jugo que segrega las raíces.

—Pero, ¿aún comen más que el ciervo?

—Generalmente, el ciervo tiene todos los elementos, pero no en la cantidad suficiente.

—Pus entonces ¿qué le vamos a llevar, pan o cebada?

—Otro día te lo dié, que viene el ganado, y está lloviendo.

—Pus es que tienes razón y además llevo lleno hasta la copa el rodete del siombreiro.

EL BUENO.

fiados en las plumas de los que escriben periódicos y anuncios, dejan los labradores su casita ceyendo que con rudo trabajo han de lograr tan presto como lleguen a las Américas un seguro y pingüe porvenir para cuando quieran regresar a su pueblo. Muchos, seducidos por tales ilusiones, han sido los que emigraron de nuestra provincia y allá, en apartadas regiones, al sufrir tantas o más privaciones que en su patria, deseaban volver, pero, sin recursos para ello, quieran o no, han de permanecer lejos de su pueblo y quizá maldiciendo al autor del señuelo que les sedujo.

Todo los que convivimos con los labriegos sorianos vemos a simple vista que la situación que atraviesan es penosa, puesto que, a fuerza de trabajos, no logran otra cosa que recolectar para pagar las rentas de las fincas que cultivan y al inexorable recaudador de impuestos.

¿Es fácil lograr que los labradores sorianos hagan mayor cosecha, que sus pagos sean menores y, en fin, que alcancen algunos ahorros?

Para que los labradores sorianos se instruyan y cultiven como deben la tierra se ha fundado CULTURA AGRICOLA, las inteligencias nada comunes de sus redactores uno y otro día se dedican al apostolado de la cultura moderna y, a no dudarlo, logran sacar fruto abundante entre sus lectores. Mas ¿hemos de confiarle todo a esos ilustrados periodistas? Yo creo que no, y valga por lo que valiere, allá va una idea para que otras plumas la propagnen y pulimenten si les parece buena. Esa idea resolvería muchos e importantes problemas.

El labriego soriano es tan sencillo que en su corazón germina y vive con lozanía la fe de nuestros mayores, entre los labriegos habitan dos seres que deben ser todo para el labriego; el cura y el maestro y de un modo especial el cura. ¿No sería un bien para el sacerdocio verse rodeado de los labradores y en apretado haz? El cura exponiendo las nuevas doctrinas sobre el cultivo de la tierra ¿no lograría verse querido y respetado de sus hijos feligrases?

Si los labradores sorianos viesen que su cura y maestro estudiaban y les enseñaban a sacar frutos en abundancia de la tierra ¿no aplicarían abonos a sus campos? ¿no obtendrían mayores cosechas y se evitaría la emigración golondrina o como se llame?

¡Labradores! pedid a vuestros curas y maestros que os enseñen, pues ellos deben ser la luz del mando, y tienen obligación de no tener tapada esa luz, sino por el contrario, ponerla bien alta para que os sirva de faro.

Soria puede ser rica con vuestro trabajo si practicais las nuevas teorías sobre el cultivo de vuestras fincas; de vuestras fincas, sí; pues aun que muchos pueblos no tienen casi nada propio, en otro articulo veremos cómo deben ser vuestras, esas fincas que tantas veces regasteis con el sudor de vuestra frente.

¡Sacerdotes y maestros sorianos! trabajad sin descanso, inculcando en el corazón de los labriegos de nuestra provincia que examinen sus fincas y las abonen con superfosfato, azoe, potasa y nitrato de sosa y con ello tendrán abundantes cosechas. Y en esos corazones, en los que se conserva la fe de nuestros mayores, no habrá sino bendiciones para vosotros el día en que vean los pobres labriegos que en sus trojes existe algo del trigo que recolectaron después de haber pagado sus rentas y sus deudas. Además habeis hecho con ello un bien a vuestros convecinos y a vuestra Patria, inutilizando por completo los reclamos sobre emigración, llámese golondrina, llámese gorriona.

LORENZO CARRASCO.

LEYENDO CULTURA AGRICOLA se aumenta la producción, se olvida la rutina y se dignifica el labrador. Los que lean CULTURA AGRICOLA se redimirán.

Julián y Tardío

Pero, Julián, ¿qué diablos de gorpas estás dando que haces retiemblar toda mi casa?

—Hola, Tardío. Aquí estoy machacando un poco de yeso.

a ser posible sobre el mismo terreno; vean, pues, el medio de organizarlas, que Raoul Otlet está a la disposición incondicional de ustedes.

Hay que meditar el programa, pues para que den resultado las conferencias no basta hablar, hay que practicar; creo que, en general, nuestros labradores carecen de fe humana. Además esta CULTURA AGRICOLA que habemos de llevar a los pueblos ha de costar sacrificios morales y materiales.

A todo estoy dispuesto aunque me califiquen de *chiflado*.

Con suma amabilidad me mostró su nutrida biblioteca agrícola, así como el artístico nuevo agrario-mineral que posee en el que se destacan diferentes minerales procedentes de la provincia, sales potásicas, fosfatos etc., etc.

Sigue una breve pausa reflexiva y, tras una serie de consultas mutuas (por hoy reservadas), estreché la mano del infatigable propagandista agrícola Mr. Raoul que me despide con un «hasta pronto».

Son las diez y media.

En la Amistad

En el Circulo de la Amistad espera el resultado de la entrevista el administrador de CULTURA AGRICOLA.

Enterado de los propósitos de Mr. Raoul aplaude su proceder y vé en el Sr. Otlet un verdadero protector del agricultor soriano, prometiendo formular su programa particular para que las conferencias que se celebren en breve, sean concurrecidas, instructivas y racionales.

Yo, por mi parte, le prometo hacer lo propio y nos despedimos.

De regreso

Carretera adelante, caballo sobre el mimbreno pollino.

A cortos intervalos me encuentro con campesinos que se dirigen a la feria de Almazán y, al propio tiempo que correspondo a su saludo, me interroga: ¿visitarán la exposición de maquinaria Agrícola que instalará el *sindicato* nacional?

El sol desapareció por el ocaso, la noche tendió su oscuro manto sobre nuestra provincia y el opaco centelleo de las estrellas invitaba a la meditación.

Y, ora meditando el plan de conferencias, ora admirando la caballerosidad de Mr. Raoul, caminaba en dirección a mi humilde *chalet*.

De pronto, una suave palmeada en la espalda me hizo abandonar mi meditación.

Mi esposa había salido al encuentro.

Mi viaje en burro había finado.

CONDE DE LA ESTEVA

Semillas seleccionadas. Se encarga de proporcionarlas la administración de CULTURA AGRICOLA.

A los labradores sorianos

Ignoro cuál sea la causa que mueve a varias plumas, en nuestra provincia, para excitarnos una y otra vez a la emigración, llámese golondrina, llámese como se quiera.

Yo que tengo la dicha de convivir con los pobres labradores veo cuánto les cuesta salir de sus pueblos, alejarse de aquellos lugares donde recibieron las primeras caricias y donde vertieron el sudor a torrentes. Las más de las veces, con-

En su despacho particular espera mi llegada. Mi visita le ha sorprendido escribiendo una carta.

Previos los saludos de rúbrica, me invita a tomar asiento. Yo, señor, me dice, no juzgo los hombres por su presencia, juzgo por sus méritos, por sus obras. Soy entusiasta por la agricultura y, al ver los propósitos de CULTURA AGRICOLA, ansiaba celebrar una entrevista con V. Ese placer lo he conseguido; pero dígame ¿ha comido usted?

—Si señor; (comer sí había comido; pero cenar..., la noche anterior).

Entonces, continuó Mr. Raoul, no tenemos prisa, hablaremos un ratito sobre cuestiones agrícolas.

A su disposición.

Yo soy belga; y en mi territorio todos son agricultores en más o menos.

Los ricos tienen sus castillos en el campo, así que ellos ven cultivar sus tierras, razón por la cual tanto el rico como el pobre se interesan por el progreso de la agricultura, y de ahí que yo tenga el instinto de un patriota; es decir, que creo en la causa fundamental de que yo tenga amor ciego a la agricultura.

Yo, vea V, sin comisión ninguna hago propaganda de abonos, de semillas, de máquinas, y todo cuanto tiende a fomentar el progreso agrícola y, en esa desinteresada propaganda, no me guía siquiera el interés de casas asociadas determinadas; para mí no hay más que la cultura del labrador, el bien de la agricultura.

Muchas veces he comparado esta provincia con Francia.

Antes, en Francia, la cosecha media oscilaba entre 6 ó 7 sientos, como hoy en esta provincia, y ahora en la vecina República la producción media es de 10 sientos.

El clima es el mismo, el terreno no ha cambiado, luego no cabe duda que el hombre es el que ha acrecentado esa producción.

En efecto; hoy en Francia se siembran las mejores semillas, se emplean la más moderna maquinaria, el cultivo se basa en los abonos completos, todos los agricultores conocen la famosa ley del *minimum*.

Hay numerosas Cámaras Agrícolas, Cajas de ahorro, Montes de Piedad, cuyas asociaciones hacen la defensa Agrícola sobre el Gobierno, acostumbran al ahorro y previsión y matan a usura.

En Septiembre último celebré una exposición de máquinas agrícolas y distribuí saquitos de nitrato de sosa que la casa Cros me facilitó gratuitamente.

Hubo abusos, pero yo, cuando ni auxiliar me objetaba que ya había entregado nitrato con anterioridad, le replicaba: eso me anima pues hay interés por hacer ensayos; explíqueme cómo cuándo ha de emplearlo.

Algunos, al firmar, estamparon nombres supuestos y pueblos que no existen; eso, más que a burla lo tomo al buen humor de algún joven estudiante, pero no crean que para mí pasó desapercibido.

Yo quisiera que CULTURA AGRICOLA diera algunas conferencias, pero en los pueblos y

MERCADOS

PLAZAS	HUEVOS	TRIGO	CEBADA	CENTENO	AVENA	YEROS	GUIJAS	ESPARCETA	PATATAS	ACEITE	JABON	SUPERFOSFATO
	Ptas.	Pesetas.	Pesetas.	Pesetas.	Pesetas.	Pesetas.	Pesetas.	Pesetas.	Pesetas.	Pesetas.	Pesetas.	Pesetas.
	Dena.	100 kg. Fg.	100 kg. Fg.	100 kg. Fg.	100 kg. Fg.	100 kg. Fg.	100 kg. Fg.	100 kg. Fg.	100 kg. Arb.	100 kg. Arb.	100 kg. Arb.	Saco de 50 kg
Toro (Zamora).		11'00	8'50	8'50	4'50							
Cantalapiedra.		10'50	6'00	7'25	3'75	7'00			1'75	12'50		
Madrid.		12'50	8'00	9'00	7'00					16		
Peñafiel (Valladolid).		11'25	7'00	8'50	4'50							
Palencia.		11'25	7'25	9'75	4'25							
Nava del Rey.		10'75	6'25	7'50		7'25						
Soria.	1'45	11'00	8'50	8'25	5'75	9'25	8'50		1'00			
Burgo de Osma.		11'50	8'50	8'75	5'50				1			.50
Arévalo (Ávila).		11'25	7'00	9'00	4'75							
Barcelona.		11'25	7'85							12'50		
Almarza.		11'00	8'75	8'70	5'50	9'25	8'75					5'75
Almenar.	1'5	10'25	7'50	8'00	5'25	8'50	7'75	9	1'00			5'5
Gómara.	1'50	10'50	7'75	8'25	5'50	8'50	8'00		1'00			
Arco de Medina.	1'50	11'25	6'50			9'25			1'05			
Rioseco (Valladolid).		11'00	6'00	8	4'50							
Valladolid.		11'50	7'25	9'25	4'90							
Rioseco.	1'10	11'25	8'25	8'50	5'25	9'50	8'00		1'00			
San Pedro Manrique.	1'25	10'00	7'00	7'75	5'00	8'50	8'00		1'00			

contra de la totalidad el diputado conservador señor Bullón, en elocuencia y documentado discurso. Le contestaron por la Comisión los señores Rivas (D. Natalio) y Vincenti.

La duquesa de Canalejas
Parece seguro que a la vinda del eminente estadista se le concederá el título de duquesa de Canalejas, y no el de marquesa como se había dicho.

Para ello existen los precedentes de las vindas del general Prim y del Sr. Cánovas del Castillo. Suyo affmo. amigo.
EL CORRESPONSAL.

El pan no debe ganarse llorando, sino con el trabajo y el estudio.
Lea V. continuamente CULTURA AGRICOLA.

PROVINCIANAS

SAN ANDRES DE ALMARZA
Un beodo.—El domingo último pernoctó en este pueblo un mendigo que llegó a la casa destinada a este fin con el estómago bien saturado de mo: apio. Los dueños condujéronle al sitio donde había de preparar su lecho y como observaron que encendía cerillas para prender el cigarro y las arrojaba sin apagar sobre el pavimento de paja llamáronle la atención por el peligro de que pudiera encenderse algo. Contestó el beodo a esta advertencia con un sentido puntapié, al dueño que le hizo rodar escalera abajo.

Semejante proceder obligó a éste a pedir auxilio, a cuyas voces acudió un vecino al que repartió también algunos garrotazos, y armándose de hacha para secundar los golpes hizo escapar mas que a paso a uno y otro. Salíose nuestro borracho y despnes de alborotar por las calles lo indecible se marchó, no se sabe dónde, a desollar la mona.

Así son muchos de nuestros mendigos. Reducen a metálico sus limosnas y las emplean en la taberna y estancos.

La mendicidad es un parasitismo, una de tantas causas de la grave enfermedad social que hay que esterminarlo. ¿Cómo? Por nuestra parte, queridos labradores, observando lo que un renombrado autor dice en un libro de Sociología y Beneficencia: «Jamás debe darse en la calle una moneda a ningún pobre desco-

nocido y muchísimo menos si llevan niños. De este modo se evitará esa explotación de la infancia y de los niños martirizados».

Al gobierno y filántropos corresponde encanar la beneficencia por buenos derroteros. Entre tanto nosotros diremos que en nuestra sociedad hay zánganos (vagos) que viven a costa de las abejas (trabajadores).

Noticias

Consumatum est.—La Gaceta del miércoles publica el siguiente Real decreto del ministerio de Hacienda: «Artículo 1.º A partir del día de la publicación de este decreto en la Gaceta de Madrid, se suspende la exacción del impuesto transitorio de 2,50 pesetas por cada 100 kg. de trigo, y cuatro pesetas por cada 100 kilogramos de harina de trigo, establecido por el Real decreto de 23 de junio de 1911, debiendo sólo devengar dichas mercancías los derechos que tienen respectivamente asignados en las partidas 620 y 621 del Arancel.

Art. 2.º El ministerio de Hacienda dictará las disposiciones oportunas para el cumplimiento de este decreto.»

El Ayuntamiento de París, ha acordado construir un nuevo Palacio para Exposiciones agrícolas e hípias.

Costará la friolera de 46 millones de francos.

Para que los periódicos parisenses no continen censurando al Municipio, acusándole de descuidar la limpieza de las calles, los concejales de París han votado dos créditos:

Uno, de 10.000 francos, será invertido en escobas.

El otro, de 800.000, en automóviles barredores de un sistema novísimo.

El pordiosero.—Vicente Astor, el hijo mayor del coronel Astor, que pereció en la catástrofe del Titanic, acaba de entrar en su mayoría de edad. Por tanto, entra en posesión de la fortuna que le legara su padre, y que asciende a más de quinientos millones de francos.

Esa fortuna asegura al heredero de los Astor, el más rico acaso de los Estados Unidos, una renta de cien mil francos por día.

En el puerto de Génova se halla anclado el bergatín Speme, de la matrícula de dicho puerto.

Para la vigilancia del buque quedábanse a bordo dos viejos, Moglia y Guelfi, y un muchacho, Crovetto, de doce años.

Durante unos días pudieron dormir a bordo tranquilos.

Pero, desde hace unas noches, los duendes han invadido el buque.

Los tres indicados tripulantes afirman que fueron despertados a hora avanzada de la noche, por un horrible ruido de cadenas, que venía de la bodega. Además asistieron a una espantosa danza de duendes.

Todo fué revuelto a bordo. No pudiendo dormir de miedo, decidieron a dar cuenta a la Policía.

Así, a la noche siguiente, trasladáronse a bordo del Speme dos carabineros, los cuales mientras se encontraban de vigilancia sobre cubierta revólver en mano, sintieron que de pronto caía sobre la cabeza de uno de ellos un mango de escoba, sin saber de donde venía.

Las hazañas de los duendes han continuado a presencia de muchas personas.

Banco agrícola industrial vascongado.—Con este nombre se ha constituido en Vitoria una nueva entidad bancaria que alienta el propósito de ayudar al fomento de la Agricultura y de la Industria por la concesión de préstamos, cuentas de créditos y otras operaciones.

El capital social es de tres millones de pesetas en acciones de 100 pesetas una, poniéndose de momento en circulación 10.000 acciones solamente, o sea la representación de un millón de pesetas.

Concurso agrícola en La Coruña.—En la Granja Agrícola de la Coruña, se ha celebrado el concurso de agricultores, ganaderos y obreros agrícolas, resultando un éxito, del que deben de estar satisfechos los agricultores coruñeses.

En uno de los salones de nuestra Diputación provincial se reunió ayer varios padres de familia de diferentes pueblos para protestar de los perjuicios que ocasiona el actual sistema del sorteo de décimas.

En dicha reunión se redactó una instancia dirigida al Ministro de la Guerra pidiendo la reforma del precitado sistema.

Celebraremos que sean atendidos.

La Guardia civil del puesto de Noviercas, ha encontrado en una cueva situada en término de Calceña (Zaragoza), diez reses lanares que habían sido sustraídas a varios vecinos de Borobia.

Con motivo de la muerte del señor Canalejas, el Conde de Pinañel, tan conocido en esta provincia, se ha agregado al Sr. Maura, fundado en que Romanones había tramado algunas maniobras poco favorables a las aspiraciones del difunto Presidente del Consejo.

Estando trabajando varios vecinos de Quintana Redonda en el sitio titulado «La Balsa» fueron acometidos por un jabalí.

Perseguido por uno de los acometidos pudo darle muerte, fracturándole el cráneo con una horca de hierro.

El jabalí ha pesado cien kilos.

Sobre el tema «La ley del jurado», dará mañana por la noche una conferencia en el Centro Republicano de esta capital, D. Mariano Granados.

El dignísimo Gobernador civil de esta provincia, Sr. García Plaza, ha enviado al Presidente de la Diputación provincial el siguiente telegrama:

«Presidente Diputación.—Soria.—Ministro Guerra concedíome crear Soria escuela militar reclutas desde Enero.—Plaza.»

No hay que decir la satisfacción que nos produce poder tributar un elogio más a los muchos que tiene merecidos nuestro Gobernador por el interés demostrado en beneficio de esta provincia.

Hombres como el Sr. García Plaza es lo que necesita este olvidado rincón de España y, ya que tan escasos andamos de ellos, bueno será trabajar por conseguir que nos dure mucho tiempo.

En breve se procederá al licenciamiento de individuos que prestan servicio activo en el ejército militar.

Estación pecuaria en Orense.—En los presupuestos del Estado que se están discutiendo actualmente en las Cortes se consignan 40.000 pesetas para los gastos de instalación de una

estación pecuaria en la citada capital gallega, nuevo organismo que indudablemente reportará importancia, dado que una de sus más valiosas riquezas está constituida por la ganadería.

El ayuntamiento de esta capital ha acordado consignar en el presupuesto municipal de 1913 la cantidad necesaria para aumento del sueldo hasta 1.000 pesetas a los maestros encargados de las auxiliares creadas por la fundación Robles en las escuelas de Soria.

Recordamos que en el mes de Marzo último ya se había tomado este pensable acuerdo sin que hasta la fecha se hubiera llevado a la práctica.

Veremos si ahora va de veras como es nuestro deseo y que ese nuestro humilde juicio debe ser el de todo buen ciudadano ya que la cultura y sus encargados deben ocupar preferentemente la atención de todos.

MES AGRICOLA

NOVIEMBRE

En este mes se trasplanta la forrajera llamada *consuella* de mayor precocidad que la alfalfa, la cual dura muchos años y permite cinco o seis cortes anuales.

Se da principio a la plantación de árboles en terrenos ligeros. Continúa la siembra de cereales y roturación de terrenos para sembrados en bosque.

Anuncios

Triguera pitagórica
por
FELIX CALAVIA GARCIA
Indispensable a todo labrador, para la venta de trigo.
Precio, 0,20 pesetas.

Anuncio En la Librería de Santa Teresa, Colado, 30, Soria, se venden los mejores y más económicos sellos de cacheta para Ayuntamientos, Sociedades, Juzgados, escuelas de primera enseñanza, etc., etc.

Imprenta de Fermín Jodra.—Soria

